

EL ECO DE LA FUSION

Periódico republicano bisemanal



Tortosa 25 diciembre 1902

Núm. 103

Precios de suscripción

En Tortosa, al mes. 0'50
Fuera, semestre. 3'00
Anuncios comunicados a precios convencionales. — l' no adelantado.

Puntos de suscripción

En la Redacción y Administración, Calle de Berenguer, esquina a la de la Estación, piso 2.
Toda la correspondencia al Director. No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

Monumento á Castellar

Según nos manifiestan de Valladolid y Granada, los Ayuntamientos de dichas capitales han votado mil pesetas cada uno de estos organismos, y presupuesto vigente, con destino á la suscripción nacional del monumento á Castellar.

Los últimos recibidos en la tesorería central son los siguientes:

Don José Pozzi, 25 pesetas; D. Juan Echevarría, segunda remesa de Granada, 677'25; Colegio de Escribanos de Madrid, 50; D. Ramon Cabana, por el Ayuntamiento y vecinos de El Pardo (Madrid), 91; Gremios de vinos extranjeros, 100; D. Eduardo Méndez Brandón, por el Colegio de Abogados de la Coruña, 125; don José Macón, tercera remesa de Badajoz, 271'25, y Colegio de Procuradores de Madrid, 250.

Por el último correo se ha recibido el acta, dando cuenta de la constitución de la Junta provincial de Lugo, encargada de arbitrar fondos con destino á la suscripción nacional del monumento á Castellar.

Componen dicha Junta los señores siguientes:

Presidente: el gobernador civil de la provincia.—Vicepresidentes: D. Diego Espinosa de los Monteros, presidente de la Audiencia, y D. José Benito Pardo Rodríguez, presidente de la Diputación provincial.—Tesorero: D. Ramon N. Soler.—Secretario: D. Alfredo Paradela, presidente del Circulo de las Artes.—Vicesecretario: don Enrique Rodríguez Garrido.—Vocales: D. Dotesio Neira Gayoso, senador del reino; D. Juan Paradela, D. German Vazquez de Parga y don Constantino Velarde, exdiputados á Cortes; señor gobernador militar, señor alcalde de la capital, señor director del Instituto General y Técnico; D. Juan Cabello, delegado de Hacienda; D. Romualdo Acevedo, director del periódico *La Idea Moderna*; D. Manuel Amor Meilan, director del periódico *El Regional*, y don Emilio Tapia Rivas, director del periódico *El Norte de Galicia*.

Las cantidades recibidas de las provincias hasta la fecha, sin perjuicio de continuar abiertas las respectivas suscripciones, son las siguientes:

Madrid, 99.606'55 pesetas; Coruña, 3.996'50; Murcia, 3.106'93; Alrante, 1.640; Tarragona, 1.550'15; Granada, 1.514'75; Badajoz, 1.429'70; Leon, 1.131'55; Salamanca, 851'80; Córdoba, 810'10; Cáceres, 784'92; Albacete, 525; Almería, 490; Oviedo, 392; Zamora, 228'30; Pontevedra, 200; San Sebastian, 100.

Tanto en estas provincias, donde se continua recaudando, como en las demás que aún están por remitir fondos, se espera alcanzar un resultado satisfactorio en la suscripción que nos ocupa.

(De *El Liberal* de Madrid.)

LABOR DEMOCRÁTICA

CANALEJAS

Canalejas, emancipado de la tutela malsana de Sagasta, ha emprendido el camino que le trazaban sus ideales democráticos y sus compromisos radicales, lanzándose sin reservas de ninguna clase á la organización de un partido capaz de gobernar, llevando á la *Gaceta* en toa su integridad el programa enunciado en sus discursos: ese programa, que abarca en su artículo desde la abolición de las quintas hasta la supresión de los consumos, y que contiene, entre otros extremos, la tangibilidad de los monopolios con el libre cultivo del tabaco y la reductibilidad del poder clerical con la supremacía del poder civil sobre el religioso.

No cabe duda, y sería pueril inocenciar negarlo, que el programa es seductor; pero sería también inocente ensueño el creer que solamente por la virtualidad del programa se le obtiene el triunfo. El triunfo depende siempre de los medios empleados en la acción, y meno será que Canalejas no se duerma sobre los laureles y emprenda la batalla sin tregua ni descanso, acometiendo en sus trincheras al núcleo más peligroso del enemigo. Y ese enemigo, aunque otra cosa crean el jefe del partido democrático y su órgano en la prensa, no es ya el fusionismo roto, maltrecho, derrotado, moribundo, sino el partido conservador, que viene á luchar con todos los bríos de la reacción triunfante y sin más finalidad que la de destruir arteramente la organización radical.

¿Puede acaso creer el Sr. Canalejas que Maura, Silvela y los hermanos Pidal van á caer del lado de la democracia, aun cuando los demócratas, por boca del *Heraldo de Madrid*, los

ayuden á gobernar, rodeándoles de aureolas de éxito?

Si tal cree el Sr. Canalejas está equivocado, y se llevará un solemnisimo chasco.

Silvela, Maura, Villaverde, Vadillo, los Pidal y los conservadores todos, son ante todo y sobre todo *vaticanistas* en lo religioso, *reaccionarios* en lo político y *burgueses* en lo social. Pretender que coadyuven á la labor un partido *antivaticanista*, democrático y *secretario*, equivaldría á considerarlos tontos. Y de tonto maldito lo que tiene ningún jesuita de acción larga y traje corto.

Descontando el que los que hoy gobiernan no han de hacer nada á favor de los ideales democráticos, y que, por lo contrario, harán en contra cuanto puedan, aun cuanto aparenten lo contrario en su gestión, puesto que su fuerza será tanto mayor cuando menos combatidas sean sus desaciertos.

Favorecer á los conservadores no será nunca luchar por la democracia; será, á lo sumo, combatir por el poder. Y las gentes, maliciosas de suyo, pueden creer que Canalejas, ayudando á los conservadores, abandona el fuero por el huevo, y al creer tal cosa, dejarlo solo.

El triunfo no ha de conseguirse dando grandes lanzadas *al moro muerto*, sino dándoselas al vivo!

(De *El Evangelio*.)

RAPIDA

Caridad al uso

Señores, vengo indignado; decia Luis, llegando cerca de la mesa en la cual varios de sus amigos apuraban, más bien saboreaban alegremente, sus correspondientes tazas de aromático moka. Si indignado... ¡Parece mentira, que esto suceda aquí!; ¿Qué es de esos asilos? ¿Qué de esos hospitales? ¿Qué de esas asociaciones?

Pero que es ello? ¿de que se trata? Preguntaron algunos.

—Una infamia: Ahi mismo, á pocos pasos del café, una pobre mujer, ha caído al suelo víctima de un desmayo, ¡todo un día sin entrar en su cuerpo alimento alguno!

Y como te has enterado? preguntó alguien.

—Pues vereis replicó el joven Venia yo, muy ligero por cierto, porque entretenido en la joyería, comprando unas *chucherías* para esa, para Amalia, se me ha hecho algo tarde, cuando

un numeroso grupo de gente parada a pocos pasos de aquí, llamó mi atención. Me paro; pregunto a un hombre, que me contesta. Pues nada señorito, una víctima del hambre, una pobre mujer que, no pudiendo resistir más de veinticuatro horas sin comer, ha caído desmayada, rodando con ella por el suelo, su hijo, pobre criatura de pecho que llevaba en sus brazos... Me indigné, señores, me indigné, porque este no tiene nombre.

Y que has hecho? preguntó uno de aquellos amigos.

¡Qué he hecho! ¡qué he hecho! ¡Qué iba a hacer? Lo que hubiera hecho tú... Salir apresuradamente de aquel sitio, apartando mi vista de aquel indignante espectáculo, vergüenza de esta pobre sociedad, que con tanto orgullo blasona de caritativa.

—¿Nada más?

—.....Nada más; tenía prisa y... Mira ¿te gustan estos brillantes? Son para esa...

ENRIQUE S. CUTILLAS.

¿En que país vivimos?

(Continuación)

Después de los actos realizados por el Ayuntamiento Mariane Castellá en contra del arrendatario, se envalentonaron de tal manera los satélites del bando *bazofero* que impunemente hacían lo que les daba la real gana; a mi favor expongo los hechos siguientes.

Las especies que con mayor cantidad se introducían con destino a las *salinas nuevas* era vino, pero desde el día que el monterilla atropellándole todo ordenó via franca pasa lo que en dicho punto entraba, aquel día Sr. Director fué el acabose! Un barril de aguardiente se presentaba a uno de los fielatos, preguntaba el empleado ¿para dónde? Contestación del conductor, para las *salinas nuevas*; a los pocos días una partida de vino ó arroz, para las *salinas nuevas*, carreteo hubo que viniendo con un garrafón de vino ó aguardiente para su consumo particular contestaba al ser interrogado por el empleado, va con destino a las salinas y eche V. salinas hasta el día del juicio final. Que importa se defraude la administración municipal y se perjudiquen los intereses de un arrendatario que puntual y honradamente paga mensualmente lo estipulado en un contrato, mientras los esclavos complacían con sus desaciertos a su amo y señor! Como buen español, me asusta y afrenta el grado de incultura tan grande.

También había unas señoras hermanas de un señor muy alto que se dedicaban en aquel entonces a la venta de pastas y algun otro genero y según informes los remitían para ser revendidos a las susodichas *salinas nuevas*; pero cree pagaron religiosamente los derechos de consumo hasta el día en que dada por el señor Alcalde Mariane Castellá la orden de que estaban exentas de pago cuantas especies eran introducidas para aquel punto: se declararon también en huelga y pagaban sus recibos de entrada con la sacramental palabra *va con destino a las salinas*, como si quisieran decir con esta palabra, ¡silencio que viene el ceco!

Por lo que dejo dicho se saca en consecuencia que en la *Villa Rosá* existe un almacén, compuesto de taberna, tienda de comestibles y estanco, (si mal no me han informado), los dueños de aquel almacén son unos recomendados del dueño de las repetidas *salinas*, los cuales hacen pagar con exceso los géneros que allí se venden a los infelices trabajadores, puesto que no tienen otro punto donde poder comprar las especies más perentorias para su alivio y sosten; ¿puede tolerarse iniquidad tan grande? Ahora pregunto. ¿Tiene antecedentes el ramo a quien corresponde de la existencia de dicho establecimiento? ¿Paga su correspondiente matrícula? ¿Tiene autorización para vender tabaco? De no estar todo lo dicho en la forma que marca la Ley; resultaría un perjuicio para cuantos establecimientos existen en esta localidad: bien podemos gritar después de todo lo dicho, viva la moralidad!.....

Cada vez que los fanosos satélites alcanzaban un triunfo sobre el arrendatario, (para ellos lo era todo lo que se refería a marearlo en comunicaciones, hacerle entallar recursos y trastornarlo haciéndole viajar sin ton ni son), lo saboreaban con una juerga alguna de ellas ha sido digna de un magnate, pues se descorchaban vinos de las mejores casas y marcas, entre ellas los nuevos y espumosos de la Isla de Madagascar marca Bonet, siendo muy raras las personas que pueden alcanzar tan alto honor, pues siendo muchos los ejemplares que de dicha marea existen, son muy contados los personajes que puedan guardar algunas botellas de tan *sabroso nectar*, envueltas entre las telarañas de sus bodegas.

Aquí termina la campaña del Alcalde Mariane Castellá campaña de bien tristes recuerdos, pues como un autómatas solo ha consistido su afán en pegar leñazos a muchos de nuestros amigos y darse un lustre con su investidura de Alcalde capaz de hacer reír al más serio. ¡Mariane Castellá! pegando, no se conquistan amigos, no se ganan honores, no se puede sembrar igualdad entre todos y para todos; pegando se reucita la barbarie y solo pueden conquistarse enemigos, rencores, odio eterno! y baldon de ignominia sobre la conciencia del culpable....

Corramos un velo sobre el cadáver del segundo héroe de esta segunda campaña más desgraciada si cabe que la primera, y preparemos la pluma para dar a conocer a los que sigan el curso de mis escritos, la tercera epopeya del tercer monterilla que nos tocó en suerte, al bajar a la tumba su antecesor Mariano Castellá...
San Carlos 23 Diciembre de 1902.

DESDE BARCELONA

Mi estimado amigo y Director: parece reina en la política Madrileña completa calma, pues los nombramientos de Alcaldes de R. O. que a raíz de un cambio político solían hacerse inmediatamente, a lo que se ve, están en incubación, y si todos los de España dieran tanto jue hacer como el de aquí, aviado estaría el nueve Conservador y fusionista Maura.

Nada menos que cinco son los que cudian la primera vara. El candidato perpetuo del *Pantorrilles* de aquí, el que todo creíamos a estas horas presidiendo nuestra Corporación municipal, convertida hace días en un verdadero gallinero, dicen está resuelto a no aceptarla en el caso de ser el agraciado, por lo tan trai-

do y llevado que ha sido su nombre desde el advenimiento al poder de la Trinidad-Maura-Silvela-Abarzuza.

Por los periódicos de Tarragona me enteré de que el Alcalde fugetivo de esa, acompañado de dos mas de la *farsa liberal* así que tomó posesión el nuevo Gobernador. se apresuraron a ir en comisión de... ellos mismos, a ofrecer sus servicios ó influencia (sic) a dicha autoridad. Tal vez a estas horas por no perder la costumbre, los arlequines políticos de esa ciudad, han cambiado nuevamente de casaca. ¡Tendría que ver! ¿Qué dirán sus protectores de oración Gascón y Puigcerver si han perdido estas lumbreras? ¡Adiós Distritos! por supuesto que tales ofrecimientos no tendrán otro objetivo de seguro que el de seguir, si la jugada saliera bien, administrando los consumos y se me figura que solo conseguirán un nuevo ridículo. A tiempo.

Se ha leído entre muchos amigos del Centro de Fusión Republicana el bien escrito artículo que en su primer lugar, publica *El Eco* del día 21 con el epígrafe «Nuestro programa». En nombre de todos le dirijo entusiasta felicitación por ello, pues así deben pensar todos los que se precien de verdaderos demócratas.

Y deseándole salud y buenas Pascuas, queda como siempre suyo afmo. amigo S. S. q. b. s. m.—X
23 Diciembre de 1902.

CONSULTORIO-HOMEOPÁTICO

← DE →

P. CAVALLÉ

Rosa, 10, Teléfono, 1.º — Tortosa

Crónica

Este es el día de mayor contento para los hombres y de mayor angustia para los pavos.

Este es el día en que todos, por poco que podemos, nos decimos: ¡Viva la alegría y el buen humor!

Por ello, pues, enviamos la siguiente tarjeta a nuestros suscriptores, correligionarios y amigos:

EL ECO DE LA FUSIÓN

Les desea felices Pascuas

Premios mayores de la Lotería Nacional del día 23 de Diciembre 1902 son: 28038, Ptas. 5.000.000 Palma.—11395, 3.000.000 Málaga.—2861, 2.000.000 Barcelona.—6246, 1.000.000 Jerez.—24305, 500.000 Valencia.—2013, 250.000 Vigo.

El *Diario de Tortosa* en su número del lunes, aparece tan alegre y contento por las declaraciones hechas por los Sres. Silvela y Maura respecto a la conducta que piensan seguir en las próximas elecciones que no ha vacilado un momento en quemar incienso en su primer suelto de crónica que titula: «Moralidad Electoral»; semejante conducta, sino fuera tan interesada merecería sin duda sus aplausos por las personas serias de esta localidad, pero los que sabemos como piensan los del *Diario* y recordamos no solamente la conducta de los liberales con sus procesos, calumnias y encarcelamientos, los que recordamos que cuatro indefensos compatriotas bajaron al sepulcro debido sin duda alguna a hacerse las elecciones sin Alcalde propietario conservados y si un interino liberal, los que no olvidaremos jamás la conducta seguida por los amigos del *Diario de Tortosa*, en las últimas elecciones de concejales, donde se hubiera verificado una segunda edición del 16 de Abril a no haber sido la serenidad de nuestro distinguido amigo el Diputado provincial Sr. Ribás: los que todo esto y algo más tenemos presente no nos podemos explicar el cínico descaro mencionado colega hablando de moralidad elect

A. OLIVERES

MÉDICO

Ex - alumno de los hospitales de París.

Ex - ayudante de la Clínica de enfermedades de los ojos del Dr. Galezowski.

Consulta de 11 á 1. -- Pasaje Franquet, Pral.--Tortosa.

siendo así que por su conducta se encuentra incapacitado.

Por falta de tiempo material y al mismo tiempo poder dar algún descanso á los cajistas de la imprenta en la que se confecciona EL ECO DE LA FUSION, no publicaremos el número correspondiente al domingo próximo.

Leemos en *La Publicidad* del lunes:

«El fusionismo se deshace.

En Santander se ha disuelto el Casino sagastino habiéndose vendido todos los muebles á un trapero, incluso el retrato del Sr. Sagasta.

Un periodico de la localidad hace resaltar el hecho de que entre todos aquellos fusionistas no haya habido quien se quedase con el retrato del jefe, y eso que lo daban por muy poco dinero.

Al casino de Santander seguirán otros y otros, porque la vergonzosa caída del Viejo Pastor ha muerto las esperanzas de los que le seguían.

En cambio Canalejas cada día gana más terreno, y en todas partes se fundan periódicos y casinos para secundarle.

Y es que Canalejas es la tradición liberal del partido.

Sagasta nunca ha sido liberal. Ya en la época revolucionaria sólo capitaneaba á los reaccionarios de su partido, llevándose Ruiz Zorrilla la parte liberal y sana.

Y desde entonces cada vez se ha inclinado más á la derecha el hombre de Logroño, estando ya en día más cerca de los carlistas que de los liberales monárquicos.

Por eso va su retrato á parar á las roperías.»

El lunes se verificó el entierro, en Tarragona, de la virtuosa y distinguida Sra. D.^a Josefa Cordonil, esposa de nuestro particular amigo B. Enrique Crespo, bizarro coronel del Regimiento de Luchana.

Fué numeroso el acompañamiento que presidía la Autoridad militar, concurriendo al acto distinguidas personas de la Capital de la provincia, en la que vimos escogida representación de todos los cuerpos del ejército.

Destacábanse sobre el féretro artísticas coronas, recuerdos de familia y parientes de la finada y de jefes y oficiales del Regimiento de Luchana.

Acompañamos para mitigar el dolor que sufre don Enrique Crespo, hijo y demás familia, en su profunda pena por tan sensible pérdida, deseándole cristiana resignación para sobre llevarla.

A un particular amigo nuestro, que tiene su establecimiento en la calle de la Ciudad, el último Domingo le hicieron un timo de cien pesetas con el mayor descaro.

Un sujeto desconocido, decentemente vestido, le suplico el cambio de plata, por billetes. El comerciante suspendiendo sus trabajos para complacer al forastero le ofreció dos billetes de cincuenta pesetas, tomolos el timador metiendoselos en un sobre, dando á entender que debía enviarlos como valores declarados; hecha esta operación, hizo como quien buscaba la plata del cambio, pretestando se la había dejado olvidada en la fonda, y mientras fingió ir á buscarla hizo entrega al tendero de un sobre cambiado que tenía estudiado para verificar el robo, pasaron unos minutos y viendo que el sujeto no volvía, el comerciante rompió el sobre que no contenía las cien pesetas.

Quedó burlado el comerciante, sin poder dar con el timador y nuestra policía tan fresca.

No es extraño. Hace unos meses que en pleno día robaron un asno, sin encontrar al ladrón y menos al burro; hoy las cien pesetas de otro contribuyente. Bien, y que, dirán los empleados, si nosotros no seríamos más que para hacer coacciones electorales y guardar las espaldas á los de la *mascarada liberal*.

¡Sr. Alcalde accidental, que honor para la familia!

Del *Diario de Reus*:

«Se nos comunica que varios vecinos de esta ciudad tanto comerciantes como particulares se han reunido y acordado, al igual que en otras ciudades, no admitir felicitaciones en las próximas fiestas de Navidad y así lo harán constar por medio de pequeños carteles que fijarán en las puertas de sus respectivos domicilios.»

Continúa ocupándose la prensa de cuanto se refiere á la detención de la familia Humbert.

En París, según los telegramas que se reciben, no se habla de otra cosa.

Los corresponsales de la prensa francesa en Madrid han recibido orden de sus respectivos periódicos de telegrafiar con toda extensión cuanto se refiera á este asunto.

Los detenidos continúan tranquilos y dirigiendo amenazas graves á personas conocidas de Francia.

En la acreditada tienda de la Sra. Vda. de D. Francisco Canivell se hallan expuestos en sus elegantes escaparates, turrónes, embuidos, quesos, fiambres y otras *menudencias* que afectan en gran manera al paladar y propias de las actuales fiestas.

En vinos y licores también anuncian un gran surtido.

Dícese que de un momento á otro saldrá para Burgos, con objeto de recoger á su distinguida familia, el señor gobernador civil, D. Santos Ortega Frías.

En los primeros días del mes de Enero próximo se celebrará en esta ciudad un Consejo de Guerra para verse la causa que por supuesto desacato á la guardia civil se sigue contra varios vecinos de Pauls.

Las dulcerías y pastelerías de esta ciudad empezarán á exhibir las golosinas y esquisitices que anuncian las proximidades de las fiestas de Navidad.

Por la cantidad de 3.150 pesetas se ha remado provisionalmente á D. José Torrejón Jordá el riego del servicio de coches fúnebres durante el próximo año de 1903.

Ayer se verificó en la Audiencia provincial, sorteo de jurados, para el próximo año.

Se ha confirmado que el gobierno tiene el propósito de celebrar las elecciones generales de diputados á Cortes en la primera decena de Abril, y en la segunda, como se había dicho.

Una pareja de la guardia civil de Perelló sorprendió el pasado domingo á un pastapacentando cien reses de ganado lanar en una finca de aquel término municipal sin permiso del dueño denunciándolo al juzgado.

ESPAÑA RENACIDA

Desde el año de la guerra hemos comprado 202 buques de vapor con cerca 370.200 toneladas de arqueo y por valor de unos 148 millones pesetas.

Hemos levantado cuarenta y tres fabricas de azu-

car y suprimido totalmente la importación de ese dulce.

La producción minera en el año 1900 se ha elevado á 406 millones, en números redondos, con un aumento de más de 62 millones respecto al año anterior.

EN EL PRINCIPAL

Electra y *Juan José* fueron muy bien interpretadas la noche del sábado en el mencionado coliseo, el numeroso público que asistió les aplaudió, frenéticamente.

Obras de esta índole son las que gustan á nuestro público, ya se va convenciendo de ello la empresa.

El domingo estrenóse el melodrama, original de nuestro amigo D. Gonzalo Jover y D. Salvio Valentín, que tiene por título *La herencia del niño Dios*, teniendo un éxito precioso, que creemos aprovechará la compañía de los Sres. Fages y Pigrau para tener buenos rendimientos en taquilla durante estas Pascuas.

Fué su interpretación esmerada y digna de los buenos artistas que trabajan en el coliseo de la calle de Campomanes. El público les aplaudió. Gustó mucho la decoración y gracia de los pequeños que en ella tomaron parte, especialmente el que hacia de *Ernesto*.

Hoy jueves tarde se pondrá en escena la comedia en 4 actos, de D. Francisco F. Villegas, *El bajo y el principal*, y la pieza *El brazo derecho*, y por la noche el drama *La herencia del niño Dios*.

Pepe Luis.

Domingo Altadill Altadill

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Ha abierto su despacho en esta Ciudad en la calle del Angel, núm. 21, 2.

AVISO IMPORTANTE

GRAN SASTRERIA EL PROGRESO
TORTOSA

Participa á su numerosa clientela y al público en general que acaba de recibir un grandioso surtido de géneros para la presente estación de invierno de las mejores fábricas de Sabadell, en novedades, gustos y clases y también una grandiosa colección de géneros para trajes negros como son: Tricots, Estambres, Gergas, Bicuñas, Armures.

Completo surtido de capas enteras desde 40 pesetas hasta 125.

No comprar sin visitar antes esta gran casa, que es la más antigua en su clase y la que puede competir en precios.

Sastrería EL PROGRESO, 7 y 9, Den Carbó 7 y 9.

Imp. de D. F., San Blas, 34. — Tortosa.

ZAPATERIA MORESO

PLAZA DE LA CATEDRAL Y ARCO DEL ROMEU

Calzado de todas clases, fabricado únicamente para esta casa, en su fábrica de Barcelona.



Depósito y venta del legítimo calzado de goma.

El calzado de goma mas elegante y más duradero se fabrica por la Boston Rubber Shoe Co.

Fijese que las suelas lleven el nombre **BOSTON**

Para caballero de á 9 y 10 pesetas.

» señora á 7'50 id.

Calzado con suela de cañamo, de varias clases, único que ofrece garantía de duración

Depósito de lustres y cremas para limpiar el calzado, varias marcas, al por mayor y menor.

Se confecciona á medida, con arreglo á los modelos de Barcelona que recibe temporalmente.

VENTAS AL CONTADO • PRECIO FIJO

Sucursales en varias poblaciones de la comarca.



VERTHEIM



Máquinas para coser perfeccionadas y completamente silenciosas

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS DESDE 2'50 PESETAS SEMANALES

Sirven para familias y varias industrias como son: camiserías, sastrerías, zapaterías, fábricas de corsés, paraguas, sombreros, géneros de punto oiales, calados y toda clase de bordados artísticos.

La verdadera máquina BOBINA CENTRAL, la más ligera y veloz que se conoce, puesto que alcanza á 3.000 puntadas por minuto produciendo en igual tiempo una tercera parte más de trabajo que cualquiera otra máquina por ser su movimiento rotativo evitando así los choques y desgaste que tienen otras máquinas llamadas de BOBINA CENTRAL, MÁQUINAS RECTILINEAS para la fabricación de medias y calcetines.

Recomiendo muy especialmente la máquina EUTONIA por ser innecesario el empleo de menguadores haciendo el talón especial automáticamente por medio de un aparato de tiraje. También puede hacerse con la TEUTONIA el talón ordinario cuadrado.

Agujas aceite y piezas de recambio para toda clase de máquinas para coser.

Instalaciones de bancadas para fuerza motriz.

SUCURSAL EN REUS, MAYOR, 7.—Representante en Tortosa: ZAPATERIA MORESO, Plaza Catedral y Arco del Romeu

TORTOSA



SUCURSAL

EN TARRAGONA

Rambla de San Juan 41

Máquinas SINGER para coser

PÍDASE EL CÁTALOGO ILUSTRADO QUE SE DÁ GRATIS

Recomendamos la máquina BOBINACENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa: Angel, 14



SUCURSAL

EN REUS

Calle de Monterols, 40

GÉNEROS EXISTENTES

Limonadas gaseosas elaboradas con el bicarbonato sosa, clase 1.ª á 10 ptas. 100.

Id. id. id. id. clase 2.ª á 8 ptas. 100.

Limonadas gaseosas elaborados todos los demás sistemas conocidos, clase 3.ª á 7 ptas. 100.

Zarzaparrilla verdad con esencia pura, clase 1.ª

Zarzaparrilla clase 2.ª

Gran fábrica de bebidas gaseosas

DE

ENRIQUE ZARAGOZA

SAN BLAS, 11.—TORTOSA

Productos elaborados con el bicarbonato de sosa puro

Fabricación moderna

GÉNEROS EXISTENTES

Brea Munera con esencia, clase 1.ª

Cerveza alemana tónica y de gran pureza.

Cervezas extrajeras de varias clases.

Se elaboran también de encargo, tanto en botellas como en sifones los siguientes aperitivos:

Amer-Picón, Absenta, Vitter, Vermohut, etc.

etcétera, etc.

Se hacen de encargo toda clase de bebidas refrescantes